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ОПК займется программированием

Станок для гордости

—бизнес—

Металлорежущие единицы
Стратегические предприятия обо
ронного и машиностроительного 
комплекса в России столкнулись 
с проблемой обновления механо
обрабатывающего парка: порядка 
750 тыс. единиц оборудования на 
предприятиях работает более 20 лет. 
Изза износа оборудования около 
90% станков и инструмента предпри
ятия закупают за рубежом, для сни
жения зависимости от зарубежных 
технологий в России идет работа по 
развитию станкостроения — как за 
счет локализации зарубежных техно
логий, так и за счет внедрения соб
ственных. По оценкам Министер
ства промышленности РФ, объем 
рынка станкостроительной про
мышленности в 2015 году составил 
92,8 млрд руб. Непосредственно 
в России за прошлый год было выпу
щено металлорежущих станков на 
5,94 млрд руб., в натуральном выра
жении — 6,06 тыс. единиц техники. 
«Импорт станков по итогам 2015 года 
в натуральном выражении сократил
ся на 22,2% по сравнению с 2014 
годом, до 9,74 тыс. единиц, а в денеж
ном выражении увеличился на 0,7%, 
до 72,2 млрд руб. Экспорт сократился 
в натуральном выражении на 8,8%, 
до 505 единиц, в денежном выраже
нии — на 25%, до 1,8 млрд руб.», отме
чается в материалах федерального 
Министерства промышленности.

Уральская локализация
В Свердловской области переговоры 
о запуске станкостроительных про
ектов начались в конце 2000х, лока
лизация таковых началась тричеты
ре года назад. Так, в 2012 году в Екате
ринбурге запущен совместный про
ект российской компании «КР пром» 
с чешской «ТОС Варнсдорф». Произ
водство расточных и фрезерных 
обрабатывающих центров потребо
вало 100 млн руб. инвестиций. «С 
2013 года по 2015 год на заводе было 
собрано 52 станка, отгружено про
дукции на сумму порядка 1 млрд руб. 
Станки поставляются в регионы Рос
сии, а также на предприятия, работа
ющие в Свердловской области. 
В 2016 году план работы предприя
тия предполагает сборку 40–50 стан
ков»,— пояснил гендиректор «ГРС 
Урал» Андрей Михайлов. Чешская 
компания заявила о планах расши
рить производство: в Екатеринбурге 
она намерена открыть станкострои
тельный завод полного цикла, на что 
собирается потратить 3,15 млрд руб., 
финансирование будет вести и рос
сийский, и европейский собствен
ник. Под эти цели уже выкуплен 
земельный участок, а до конца 2016 
года намечено завершить проектные 
работы по распланировке техниче
ских пределов нового предприятия. 
Строительные работы начнутся 

в 2017 году. «На сегодняшний день 
уровень локализация производства 
по количеству деталей составляет 
уже 70%»,— подсчитал гендиректор 
ООО «КР пром» Дмитрий Руденко.

Уральская машиностроительная 
корпорация «Пумори» с 2013 года 
запустила в Свердловской области 
проект локализации японских стан
ков. «В 2014 году было собрано 20 
единиц оборудования, в 2015м — 
28, к 2020 году планируется довести 
объемы сборки до 120 единиц стан
ков в год», отмечается в материалах 
предприятия. Свой проект в Сверд
ловской области также реализует 
австрийская компания EMCOGroup. 
Совместно с екатеринбургским пред
приятием «Униматик» компания 
в 2015 году запустила сборку токар
ных и фрезерных станков. На сегод
ня степень локализации достигнута 
на уровне 30%, в 2018 году он должен, 
по расчетам предприятия, составить 
не менее 50%. В 2015 году компания 
выпустила более 20 станков и маши
нокомплектов, производственные 

планы на 2016 год включают 60 еди
ниц оборудования. «На производ
ственной площадке ООО „Униматик” 
в Екатеринбурге планируется к 2017 
году завершить новое здание сбороч
ного производства, а к 2018 году — 
цеха механической обработки. Лока
лизация производства предусматри
вает изготовление в нашей области 
деталей и узлов высокотехнологич
ных металлообрабатывающих стан
ков», отмечается в материалах ком
пании. Инвестиции в проект оцени
ваются в сумме порядка 350 млн руб.

Консорциум 
промышленников
В Свердловской области планирует
ся создать станкостроительный кон
сорциум. В Реже на базе действующе
го НПО «Экспериментальный завод» 
предполагается организовать Ураль
ское научнопроизводственное стан
костроительное объединение. На 
проект может понадобится порядка 
5 млрд руб., к организации производ
ства собственных станков планиру

ется привлечь Уральский федераль
ный университет, Региональный 
инжиниринговый центр и Станко
строительное конструкторскотехно
логическое бюро. «Продукцией кон
сорциума на начальном этапе явля
ются токарные и портальнофрезер
ные станки, обрабатывающие цен
тры. Потребителями станут предпри
ятия машиностроительного ком
плекса и ОПК уральского регио
на»,— рассказали в министерстве 
инвестиций Свердловской области. 
Предполагается, что доля отечествен
ных деталей для сборки станков 
будет составлять 80%. На площадке 
также планируется открыть соб
ственное производство чугунного 
литья, выпуск токарных и фрезер
ных моторшпинделей. Еще одним 
важным направлением является 
запуск производства аддиктивных 
машин. «Аддиктивные машины 
в России не изготавливаются, 
в западных странах всего несколько 
фирм выпускают машины промыш
ленного назначения для изготовле

ния конечных металлических изде
лий»,— пояснили в министерстве 
инвестиций Свердловской области. 
По оценкам министерства, в немец
кой компании SLM объем ежегодно
го выпуска таких технологий растет 
с 60 машин до 400, такая же динами
ка ожидается в России. Реализация 
проекта запланирована на 2016–
2019 годы. 

Процент зависимости
Несмотря на успехи ряда проектов, 
станкоинструментальная отрасль 
преимущественно остается зависи
мой от импорта, хотя в среднем 
закупка зарубежных деталей для 
производства снижается. «В 2015 
году доля импорта на рынке состави
ла 77,8% против 87% в 2014 году. 
К 2019 году показатель в отрасли пла
нируется снизить до 66%», прогнози
руют в Минпроме РФ. Кроме того, 
в материалах ведомства отмечается, 
что проектам требуется удешевление 
заемного финансирования для уско
рения реализации проектов. «Сокра

щение долгосрочных кредитных 
средств не позволило обеспечить 
привлечение достаточного объема 
внебюджетных средств для запуска 
полноценной модернизации станко
инструментальных производств», 
отмечается в материалах кабмина. 
По мнению аналитиков, зарубежные 
компании, которые локализуют про
изводство в регионах России, вряд 
ли будут существенно наращивать 
объем производства, несмотря на 
серьезную потребность предприя
тий в станках. «Изза тяжелой эконо
мической ситуации перспективы 
развития сбыта трудно прогнозиро
вать. Кроме того, во многих областях 
отсутствует необходимая для совре
менного производства цепочка 
поставщиков и квалифицирован
ные специалисты»,— отмечают ана
литики РоссийскоГерманской внеш
неторговой палаты. 

Яна Платова

Одно из стратегически важных направлений промышленности — развитие станкостроения. Оборонные и машиностроительные 
предприятия порядка 90% станков закупают за рубежом, что является угрозой для безопасности страны. В Свердловской области 
с 2012 года локализуют зарубежные проекты производства станков, а в ближайшие годы планируют реализовать собственные наработки.

Около 80% софта на предприятиях ОПК 
обеспечивают зарубежные компании. 
Чтобы повысить безопасность работы 
военных заводов, необходимо развивать 
собственный IT-продукт. Хотя заводы 
тратят миллионы на программное обе-
спечение, пока что рано говорить о точ-
ных сроках перехода на отечественный 
продукт. Для этого требуются не только 
собственные разработки систем, но и 
локализация комплектующих. 

—тенденции—

IT-зависимость
По оценкам Минкомсвязи РФ, порядка 80% 
программного обеспечения на отечествен
ном рынке представляет собой зарубежную 
продукцию. По мнению заместителя предсе
дателя правительства РФ Дмитрия Рогозина, 
для оборонных предприятий сейчас актуа
лен вопрос импортозамещающих проектов 
в ITсфере, развитие своих информацион
ных технологий позволит преодолеть зави
симость. «Существенную роль играет внедре
ние и широкое использование отечествен
ных информационных технологий, позволя
ющих не только обеспечить трансформацию 
инфраструктуры и создание новых совре
менных производственных мощностей, но и 
уйти от импортной зависимости в критиче
ских сферах российской оборонной про
мышленности»,— заявил господин Рогозин. 
На свердловских предприятиях уже несколь
ко лет работают собственные ITслужбы, 
но до 2020 года не следует ждать полного 
отказа от зарубежного софта. 

План для ресурса
В корпорации «Уралвагонзавод» подтверди
ли, что на сегодня наблюдается дефицит 
импортозамещающих ITпроектов. «Сейчас 
отсутствует конкурентоспособное отече
ственное программное обеспечение по 
таким направлениям, как системы управле
ния базами данных и инженерного анализа, 

необходимы операционные системы»,— 
отметили в компании. Компания с 2007 года 
ведет самостоятельную работу по созданию 
программного обеспечения, а также привле
кает сторонних специалистов из других рос
сийских организаций. Сколько времени 
потребуется на полный переход на отече
ственное программное обеспечение, про
гнозировать сложно. По экспертным оцен
кам, расходы крупного оборонного предпри
ятия на программное обеспечение могут 
составить 200–300 млн руб.

У Уральского оптикомеханического заво
да (входит в «Швабе») в первую очередь суще
ствует потребность в отечественном про
граммном продукте систем автоматизиро
ванного проектирования (САПР), а также 

процессов планирования и управления про
изводственными ресурсами. Специалисты 
екатеринбургского предприятия ведут рабо
ту по созданию программного обеспечения 
своими силами с 2006 года. Сейчас собствен
ными силами завод разрабатывает модули 
для интеграции существующих систем САПР 
и программного обеспечения планирова
ния ресурсов предприятия. «В данном кон
тексте ресурсы — это сотрудники, промыш
ленное оборудование, станки, автоматизи
рованные линии, материалы и комплектую
щие, инструменты, спецоснастка, а управле
ние этими ресурсами — важные частные 

задачи автоматизации в ITсекторе, решае
мые индивидуальными методами, разроз
ненным программным обеспечением, в рам
ках общего стратегического управления 
предприятием»,— пояснили в УОМЗ. Соглас
но годовой отчетности УОМЗ, управленче
ские расходы на приобретение программно
го обеспечения выросли в 1,8 раза, с 12,9 млн 
руб. в 2014 году до 23,84 млн руб. в 2015 году. 
Кроме того, в прошлом году порядка 62,75 
млн руб. потребовалось на приобретение 
услуг дочернего ООО «ШвабеИнформацион
ные технологии», ответственного за работу 
ITинфраструктуры предприятия. 

Немецкая надежность
Научнопроизводственное предприятие 
«Старт» ежегодно тратит порядка 9 млн руб. 
на ITобеспечение, в первую очередь пред
приятием востребованы программные сред
ства для расчетов и разработки конструктор
ской документации и программные продук
ты для автоматизации разработки технологи
ческих процессов, а также для управления 
производством. На предприятии отмечают, 
что сейчас одним из программных продук
тов, создаваемых на западе, является про
граммное обеспечение для конструкторов 
и оптимизации производственных процес
сов. «Сегодня в качестве средства проектиро
вания на предприятии используется обеспе
чение немецкой компании Siemens, что 
позволяет находиться в единой среде проек
тирования с другими предприятиями хол
динга „Технодинамика”, куда входит пред
приятие, ведя совместные проекты с инжене
рами распределенного Центра проектирова
ния холдинга»,— пояснили в НПП «Старт». 
Компания также ведет работу по внедрению 
системы немецкой софтверной корпорации 
SAP. «Она будет внедрена в 2017 году и позво
лит находиться в единой информационной 
среде, повысить прозрачность управления, 
корректировать производственные планы 
и графики работы, снижать складские запа
сы, а также передать часть административ

ных функций в головную компанию»,— 
пояснили в «Старте». По мнению представи
телей предприятия, использование зарубеж
ных ITрешений не несет за собой рисков, так 
как разработчики ведут постоянную работу 
по обеспечению защиты информации. 

Пустышки без «железа»
Как отмечают промышленники, в 1990е 
годы для внедрения информационных про
ектов на предприятия привлекались зареги
стрированные в России поставщики (вендо
ры), имеющие полную или частичную 
западную капитализацию. По мере получе
ния квалификации и компетентности пред
приятие постепенно отказалось от услуг вен
доров. Однако для дальнейшего развития IT 
необходимо в регионах РФ развивать 
не только программное обеспечение, но и 
наладить производство компьютерного обо
рудования. «Изготовление непосредственно 
„железа” на территории России предотвра
тит непредвиденные массовые отказы обо
рудования на базовом этапе построения 
защищенной ITинфраструктуры»,— пояс
нили в УОМЗ. «Полностью перейти на рос
сийские продукты, по прогнозам, возможно 
не ранее 2020 года, при условии поддержки 
данного сектора на уровне государства»,— 
сообщили на предприятии. Эту мысль под
тверждает руководитель аналитической 
компании «Точка отсчета» Михаил Клима
рев. «Последнее время российский ITрынок 
насыщен предложениями по установке оте
чественного софта, однако часто они оказы
ваются пустышками. Для оборонных пред
приятий это чревато последствиями, поэто
му для них важен ориентир в виде протек
ции либо участия в проекте государства»,— 
говорит он. «Внедрение новой информаци
онной системы на предприятии, тем более 
оборонном, требует значительных затрат, 
поэтому должны быть весомые экономиче
ские предпосылки для ее покупки»,— зая
вил эксперт. 

Яна Платова

В 2015 году российскими предприятиями было 
закуплено около 10 тыс. станков

В ближайшие годы программное обеспечение 
для оборонщиков будет разрабатываться за рубежом
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